

Zeitschrift: L'Enseignement Mathématique
Herausgeber: Commission Internationale de l'Enseignement Mathématique
Band: 34 (1935)
Heft: 1: L'ENSEIGNEMENT MATHÉMATIQUE

Kapitel: Neuvième Congrès international de Philosophie.
Autor: Bréhier, Emile

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

recevoir tous les congressistes chez lui, leur permettant ainsi de poursuivre, dans un cadre charmant, les discussions amorcées au congrès.

Il nous reste à remercier le professeur Rougier de l'excellente idée qu'il a eue en organisant cette rencontre.

Antoinette REYMOND (Lausanne).

Neuvième Congrès international de Philosophie.

Paris, août 1937.

Le Comité permanent du Congrès réuni à Prague en 1934 a décidé que le prochain Congrès international de Philosophie aurait lieu à Paris en 1937; M. Henri Bergson en a été nommé président d'honneur; et la Société française de Philosophie a été chargée de l'organiser. La Société en a dès maintenant fixé la date: du 1^{er} au 6 août 1937.

Si le Comité permanent a décidé d'abaisser d'une année l'intervalle de quatre ans qui sépare habituellement les congrès, c'est qu'il a voulu que le Congrès de 1937 fût une célébration du troisième centenaire du *Discours de la Méthode* et une occasion de réfléchir, selon l'impulsion donnée par Descartes, à ce qui fait l'essence et l'unité d'inspiration de la philosophie moderne.

Le programme du Congrès était tracé par le vœu même du Comité permanent; partant de l'image cartésienne de l'« arbre » de la philosophie, le Comité français d'organisation a pensé que l'unité de la méthode dans les diverses activités spirituelles devait être le problème fondamental posé devant le Congrès; il a considéré que ce problème, qui était celui de Descartes, restait au centre de nos préoccupations actuelles; car il revient à se demander quelle est la nature et quelle est la valeur de la raison; or la méthode n'est que la raison même en exercice. Le Comité a cherché les thèmes qui donneraient l'occasion d'examiner ce problème sous un aspect concret et vivant, et il a proposé les suivants:

1. L'état actuel des études cartésiennes.
2. L'unité de la science: la Méthode et les méthodes. Histoire du problème dans l'Antiquité, le Moyen âge, les temps modernes.
3. Logique et mathématique.
4. Causalité et déterminisme en physique et en biologie. Probabilité et statistique.
5. Les rapports de l'âme et du corps.
6. Analyse réflexive et transcendance.
7. La valeur, les normes (morales, sociales et esthétiques) et la réalité.

C'est sur ce programme que le Comité d'organisation invite dès maintenant les philosophes et les sociétés de philosophie à porter leur attention. Au moment voulu, il leur sera adressé, avec le programme définitif, une invitation indiquant les conditions dans lesquelles seront reçues les communications, ainsi que le détail de l'organisation du Congrès. Dès maintenant, pourtant, le Comité accueillera avec plaisir les titres des communications qui pourraient lui être envoyés. Conformément à l'usage, les langues admises au Congrès seront l'allemand, l'anglais, le français et l'italien.

Pour le Comité d'organisation:
Emile BRÉHIER.

Le Comité d'organisation est présidé par M. E. BRÉHIER; secrétaire : M. Raymond BAYER. — On est prié d'adresser les avis et les suggestions à M. Emile BRÉHIER, professeur à la Sorbonne, 40, rue de l'Yvette, Paris XVI^e.

Nouvelles diverses. — Nominations et distinctions.

Allemagne. — M. Th. VAHLEN a été nommé professeur de mathématiques à l'Université de Berlin.

M. H. SEIFERT, privat-docent à l'Ecole Polytechnique de Dresde, a été nommé professeur et directeur de l'Institut de mathématiques à l'Université de Heidelberg pour la période du premier semestre de 1935-1936.

Autriche. — — *Hommage à M. W. Wirtinger.* — Les collègues, amis et anciens élèves de M. W. WIRTINGER, professeur à l'Université de Vienne, ont rendu hommage au savant géomètre à l'occasion de ses 70 ans, en une cérémonie qui a eu lieu le 16 juillet 1935, à Ybbs a.d.D. (Basse-Autriche), sous la présidence du recteur, M. le prof. A. von Hold-Ferneck. Le Comité d'organisation avait fait frapper un médaillon à l'effigie de M. Wirtinger. La remise du médaillon était accompagnée d'un album renfermant la photographie des collègues et amis du jubilaire. En outre, l'année 1936 des *Monatshefte für Mathematik und Physik* lui sera dédiée en hommage.

Etats-Unis. — L'Université de Harvard célébrera en septembre 1936 le troisième centenaire de sa fondation. Le programme comporte, entre autres, une série de conférences qui seront faites par des savants étrangers. Quatre conférences seront consacrées aux mathématiques. A cette occasion, plusieurs sociétés savantes tiendront leur réunion d'été à Cambridge (Mass.). L'Association mathématique américaine siégera le 31 août et la Société mathématique américaine du 1^{er} au 5 septembre.